

Messe du jeudi 14 mars 2019

Jeudi de la 1^{ère} semaine de Carême

Première lecture (Esther 4, 17 I-Z)

« Je n'ai pas d'autre secours que Toi, Seigneur »

→ On ne lit pas souvent du tout le Livre d'Esther, j'ai donc élargi cette lecture à toute la 2^e moitié de l'immense verset 17 du chapitre 4 [entre crochets, les passages ajoutés]

^{17I} Tous ceux d'Israël criaient de toutes leurs forces, car ils avaient la mort devant les yeux.

^{17K} La reine Esther, dans l'angoisse mortelle qui l'étreignait, cherchait refuge auprès du Seigneur.

Elle enleva ses vêtements d'apparat et prit des vêtements de deuil et d'affliction.

Au lieu de parfums précieux, elle se couvrit la tête de cendre et de poussière.

Elle humilia durement son corps et le recouvrit de ses cheveux en désordre, lui qu'elle se faisait une joie de parer. Elle priait ainsi le Seigneur, Dieu d'Israël :

→ Esther a d'abord jeûné strictement pendant 3 jours (rien mangé ni bu)

^{17L} « Mon Seigneur, notre Roi, Tu es l'Unique ; viens me secourir, car je suis seule,

je n'ai pas d'autre secours que Toi, et je vais risquer ma vie.

→ Je n'ai pas d'autre secours que Toi : un beau résumé de la Bible, non ?

^{17M} Depuis ma naissance, j'entends dire, dans la tribu de mes pères,

que Toi, Seigneur, Tu as choisi Israël parmi toutes les nations,

et que parmi tous leurs ancêtres Tu as choisi nos pères, pour en faire à jamais Ton héritage ;

Tu as fait pour eux tout ce que tu avais promis.

^{17N} Et maintenant, nous avons péché contre Toi, Tu nous as livrés aux mains de nos ennemis,

parce que nous avons honoré leurs dieux : Tu es juste, Seigneur.

→ Esther accepte la volonté du Seigneur, même quand c'est un très dur châtement

^{17O} Et maintenant, notre dur esclavage ne leur suffit plus.

Ils ont fait un pacte avec leurs idoles, pour abolir ce que Ta bouche a promis,

faire disparaître Ton héritage, fermer la bouche de ceux qui te célèbrent

éteindre la gloire de ta maison et les feux de ton autel,

→ L' « héritage », n'est-ce pas surtout Dieu qui se transmet, qui se donne ?

^{17P} pour que s'ouvre la bouche des nations,

que soient célébrés les mérites des faux dieux et qu'à jamais soit magnifié un roi de chair.

^{17Q} Ne livre pas Ton sceptre, Seigneur, à ceux qui n'existent pas.

Que nos ennemis ne se moquent pas de notre chute ;

retourne contre eux leurs projets.

→ Celui qui prétend exister sans Dieu, en réalité, il n'existe plus vraiment

Du premier de nos adversaires, fais un exemple.

^{17R} Souviens-Toi, Seigneur ! Fais-Toi connaître au jour de notre détresse ;

donne-moi du courage, Toi, le Roi des dieux, qui domines toute autorité.

→ "Fais-Toi connaître au jour de notre détresse" : merci Esther de nous donner cette prière si simple et belle !

^{17S} Mets sur mes lèvres un langage harmonieux quand je serai en présence de ce lion,

et change son cœur : qu'il se mette à détester celui qui nous combat,

qu'il le détruise avec tous ses partisans.

→ Oui, Seigneur, le plus dur dans la détresse, c'est de ne pas sentir Ta présence

^{17T} Délivre-nous par Ta main, viens me secourir car je suis seule, et je n'ai que Toi, Seigneur.

^{17U} Tu connais tout et tu sais que je hais la gloire des impies,

que je n'ai que dégoût pour la couche des incirconcis et celle de tout étranger.

^{17V} Tu sais la contrainte où je suis,

que j'ai du dégoût pour l'orgueilleux emblème qui est sur ma tête aux jours où je parais en public.

Il m'inspire du dégoût comme un linge souillé, et je ne le porte pas les jours où je me repose.

^{17X} Ta servante n'a pas mangé à la table d'Amane, ni honoré les banquets du roi, ni bu le vin des libations.

^{17Y} Ta servante n'a pas connu la joie depuis le jour de son élévation,

si ce n'est auprès de Toi, Seigneur, Dieu d'Abraham.

→ Bien que choisie par le roi pour être son épouse, Esther est d'abord juive

^{17Z} Ô Dieu, qui as pouvoir sur tous, écoute la voix des désespérés,

délivre-nous de la main des méchants, et délivre-moi de ma peur ! »

→ Solidaire de son peuple humilié, déporté, puis menacé d'extermination

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 137 (138), 1-2a, 2bc-3, 7c-8

R/ Quand je crie vers Toi, Seigneur, Tu réponds à mon appel

De tout mon cœur, Seigneur, je Te rends grâce :

Tu as entendu les paroles de ma bouche.

Je Te chante en présence des anges,
vers Ton Temple sacré, je me prosterne.

→ Notre Dieu est Vérité et Amour : la vraie Justice a ces 2 composants

Je rends grâce à Ton Nom pour Ton amour et Ta vérité,
car Tu élèves, au-dessus de tout, Ton Nom et Ta Parole.

Le jour où Tu répondis à mon appel,

Tu fis grandir en mon âme la force.

→ "Jésus" veut dire "le Seigneur sauve" alors quand notre prière se fait difficile, redisons, répétons simplement ce Nom

Ta droite me rend vainqueur.

Le Seigneur fait tout pour moi !

Seigneur, éternel est ton amour :

n'arrête pas l'œuvre de Tes mains.

→ Tu es notre Sauveur, Tu es aussi notre victoire sur le mal

→ Le plus dur pour nous, c'est Te laisser agir en nous !

Acclamation (Ps 50, 12a.14a)

Gloire et louange à toi, Seigneur Jésus !

Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu ;

rends-moi la joie d'être sauvé.

Gloire et louange à toi, Seigneur Jésus !

Évangile (Mt 7, 7-12)

« Quiconque demande reçoit »

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples :

→ Les 6 versets (7-12) choisis par la liturgie me semblent être utilement complétés par les deux très petites paraboles de la perle aux pourceaux (v 6) et de la porte étroite (v 13-14) [entre crochets, les passages ajoutés]

[⁶« Ne donnez pas aux chiens ce qui est sacré ;
ne jetez pas vos perles aux pourceaux,
de peur qu'ils ne les piétinent, puis se retournent pour vous déchirer. »]

⁷« Demandez, on vous donnera ;
cherchez, vous trouverez ;
frappez, on vous ouvrira.

→ J'ai repéré depuis longtemps un domaine où appliquer cette parabole : les confidences. Si je confie les perles de mon existence (les sentiments de mon cœur) à quelqu'un qui a un comportement de « pourceau », il les retournera contre moi (par ex par sa médisance) et me déchirera

⁸En effet, quiconque demande reçoit ;
qui cherche trouve ;
à qui frappe, on ouvrira.

→ Demander, chercher, frapper : voilà les mots forts de notre relation à Dieu

⁹Ou encore : lequel d'entre vous donnera une pierre à son fils quand il lui demande du pain ?

¹⁰ou bien lui donnera un serpent, quand il lui demande un poisson ?

¹¹Si donc vous, qui êtes mauvais, vous savez donner de bonnes choses à vos enfants,
combien plus votre Père qui est aux cieux donnera-t-Il de bonnes choses à ceux qui les Lui demandent !

¹²« Donc, tout ce que vous voudriez que les autres fassent pour vous,
faites-le pour eux, vous aussi : voilà ce que disent la Loi et les Prophètes.

→ Nous qui sommes mauvais savons parfois être bons ; a fortiori notre Père !

→ Quel beau résumé de la Bible !

¹³« Entrez par la porte étroite.

Elle est grande, la porte, il est large, le chemin qui conduit à la perdition ;
et ils sont nombreux, ceux qui s'y engagent.

¹⁴Mais elle est étroite, la porte, il est resserré, le chemin qui conduit à la vie ;
et ils sont peu nombreux, ceux qui le trouvent.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Entrer dans l'amour et y demeurer,
cela paraît simple, mais c'est difficile

→ Car le plus dur pour nous,
c'est Le laisser agir en nous !

→ Mon espérance, c'est que là Jésus nous donne
un message pour nous réveiller, un peu comme le
message que Jonas donna autrefois aux Ninivites

Commentaire Évangile au Quotidien

Sainte Élisabeth de la Trinité (1880-1906), carmélite

Le Prince de la Paix

Lancez votre âme sur les flots de la confiance et de l'abandon, et pensez que tout ce qui la trouble et la jette dans la crainte ne vient pas du Bon Dieu, car Il est le Prince de la Paix et Il l'a promise « aux hommes de bonne volonté » (Lc 2,14).

Lorsque vous craignez d'avoir abusé de Ses grâces, c'est alors le moment de redoubler de confiance car, dit encore l'Apôtre, « où le péché abonde, la grâce surabonde » (Rm 5,20), et plus loin : « je me glorifie dans mes faiblesses car alors la force de Jésus-Christ habite en moi. » (2Co 12,9)

« Il est riche en miséricorde, notre Dieu, à cause de Son immense amour. » (Ep 2,4)

Méditation de La Croix

Patrick Laudet (diacre)

Un vieux fond de scepticisme, indéracinable, est accroché au cœur de l'homme.

« Demandez, on vous donnera ! » On le répète après Jésus, mais y croit-on vraiment ?

Avec quelques bribes de catéchisme, on a une réponse toute faite, un kit argumentatif opposable qui, au besoin, servira d'excuse à toutes ces demandes où, de fait, nous n'avons rien obtenu : notre demande n'était en vérité pas la bonne. Dieu ne donne que ce qui est bien pour nous, pas forcément ce que nous demandions. Dont acte.

Mais on finit par se résigner. Jésus, lui, ne dit rien de cela. Pas de phraséologie pour aménager au mieux les déceptions de nos demandes inexaucées ou préciser les conditions nécessaires, morales ou spirituelles, des demandes dûment recevables.

Ces paroles d'Évangile s'adressent au cœur, qui sait parfois ne pas poser trop de questions. Jésus donne juste une image, qui en dit long : celle du père qui n'aura jamais le cœur de donner une pierre ou un serpent à son fils. Abandonnons nos petits aménagements raisonnables, subtilement élaborés pour rendre cette parole crédible, tant bien que mal.

« Demandez, on vous donnera ! » Oui, demandons. Demandons comme ces enfants qui oublient de jauger la bonne recevabilité de leur demande. Et faisons totalement confiance au Père, qui a un cœur : Il nous donnera !

L'extrait proposé par la liturgie

Esther 4, 17n.p-r.aa.bb.gg.hh (Néovulgate)

En ces jours-là, la reine Esther, dans l'angoisse mortelle qui l'étreignait, chercha refuge auprès du Seigneur.

Se prosternant à terre avec ses servantes du matin jusqu'au soir, elle disait : « Dieu d'Abraham, Dieu d'Isaac, Dieu de Jacob, Tu es béni.

Viens à mon secours car je suis seule, et je n'ai pas d'autre défenseur que Toi, Seigneur. Car je vais jouer avec le danger.

Dans les livres de mes ancêtres, Seigneur, j'ai appris que ceux qui Te plaisent, Tu les libères pour toujours, Seigneur. Et maintenant, aide-moi, car je suis solitaire et je n'ai que Toi, Seigneur mon Dieu.

Maintenant, viens me secourir car je suis orpheline, et mets sur mes lèvres un langage harmonieux quand je serai en présence de ce lion ; fais que je trouve grâce devant lui, et change son cœur : qu'il se mette à détester celui qui nous combat, qu'il le détruise avec tous ses partisans. Et nous, libère-nous de la main de nos ennemis ; rends-nous la joie après la détresse et le bien-être après la souffrance. »

Un extrait encore plus large du chapitre 4 du Livre d'Esther

aelf.org

⁰⁵ Esther appela Hatak, l'un des eunuques que le roi avait placés auprès d'elle, et lui donna l'ordre d'aller trouver Mardochée pour savoir ce qui se passait, et les raisons de sa conduite.

⁰⁶ Hatak se rendit auprès de Mardochée, sur la place de la ville, en face de la porte du roi.

⁰⁷ Mardochée l'informa de tout ce qui lui était arrivé, et du montant de la somme d'argent qu'Amene avait proposé de verser au trésor royal, en échange de l'extermination des Juifs.

⁰⁸ Il lui remit une copie de l'édit promulgué à Suse pour les anéantir. Il chargea Hatak de le montrer à Esther, pour qu'elle soit informée. Il enjoignait à la reine d'aller chez le roi pour implorer sa grâce et plaider devant lui la cause de son peuple.

^{8A} « Souviens-toi des jours où tu n'étais rien, où je te nourrissais de ma main ! Car Amene, le second personnage du royaume, nous a accusés pour nous faire mourir.

^{8B} Invoque le Seigneur, parle de nous au roi, délivre-nous de la mort. »

⁰⁹ Hatak revint et rapporta à Esther les paroles de Mardochée.

¹⁰ Elle ordonna à Hatak de lui répondre :

¹¹ « Tous les serviteurs du roi et les habitants des provinces royales savent bien que, pour quiconque, homme ou femme, qui se rend auprès du roi dans la cour intérieure sans avoir été convoqué, il n'y a qu'une seule loi : la mort. Sauf celui auquel le roi tend son sceptre d'or : il a la vie sauve. Moi-même, cela fait trente jours que je n'ai pas été convoquée chez le roi. »

¹² Les paroles d'Esther furent transmises à Mardochée ¹³ qui lui fit répondre à son tour : « Ne t'imagines pas que, parce que tu es dans la maison du roi, tu en réchapperas, seule parmi les Juifs.

¹⁴Car si tu persistes à te taire aujourd'hui,
c'est d'un autre lieu que viendront pour les Juifs soulagement et délivrance,
et toi et la maison de ton père, vous périrez.
Qui sait si ce n'est pas en vue d'une circonstance comme celle-ci que tu as accédé à la royauté ? »

¹⁵Esther fit répondre à Mardochée :

¹⁶« Va, rassemble tous les Juifs qui se trouvent à Suse.

Jeûnez pour moi, ne mangez pas, ne buvez pas pendant trois jours, nuit et jour.

Moi, je jeûnerai aussi avec mes servantes.

C'est alors que j'irai chez le roi, en dépit de la loi, et s'il faut périr, je périrai. »

¹⁷Mardochée se retira et fit tout ce qu'Esther lui avait ordonné.

^{17A}Alors, Mardochée pria le Seigneur en rappelant toutes ses œuvres :

^{17B}« Seigneur, Seigneur, Roi souverain de l'univers,

tout est soumis à Ton pouvoir, personne ne peut s'opposer à Toi quand tu veux sauver Israël.

^{17C}C'est Toi qui as fait le ciel et la terre et toutes les merveilles qui sont sous le ciel.

Tu es le Seigneur de l'univers, et il n'est personne qui puisse Te résister, Seigneur.

^{17D}Tu le sais, ô Seigneur, Toi qui connais tout :

ce n'est pas insolence, orgueil ou vanité, si j'ai refusé de me prosterner devant l'orgueilleux Aman.

– Volontiers je lui baiserais les pieds pour le salut d'Israël.

^{17E}Mais j'ai refusé pour ne pas mettre la gloire d'un homme plus haut que la gloire de Dieu :

je ne me prosternerai devant personne, sauf devant Toi, mon Seigneur, et ce n'est pas là de l'orgueil.

^{17F}Et maintenant, écoute-moi, Seigneur Dieu, ô Roi, Dieu d'Abraham, épargne Ton peuple !

Car ils ont projeté de nous perdre, ils veulent détruire ce peuple, Ton héritage depuis toujours.

^{17G}Ne méprise pas Ta part, elle est à Toi : tu nous as rachetés en nous faisant sortir de la terre d'Égypte.

^{17H}Exauce ma prière, sois favorable à ceux qui sont Ta part d'héritage ;

change notre deuil en joie, afin que nous vivions pour chanter Ton Nom, Seigneur.

Ne laisse pas disparaître ceux dont la bouche Te célèbre. »

→ Ma joie, je veux d'abord la
Lui donner dans ma louange

^{17I}Tous ceux d'Israël criaient de toutes leurs forces, car ils avaient la mort devant les yeux.

^{17K}La reine Esther, dans l'angoisse mortelle qui l'étreignait, cherchait refuge auprès du Seigneur.

Elle enleva ses vêtements d'apparat et prit des vêtements de deuil et d'affliction.

Au lieu de parfums précieux, elle se couvrit la tête de cendre et de poussière.

Elle humilia durement son corps et le recouvrit de ses cheveux en désordre,

lui qu'elle se faisait une joie de parer. Elle priait ainsi le Seigneur, Dieu d'Israël :

^{17L}« Mon Seigneur, notre Roi, Tu es l'Unique ;

viens me secourir, car je suis seule, je n'ai pas d'autre secours que Toi, et je vais risquer ma vie.

^{17M}Depuis ma naissance, j'entends dire, dans la tribu de mes pères,

que Toi, Seigneur, Tu as choisi Israël parmi toutes les nations,

et que parmi tous leurs ancêtres Tu as choisi nos pères, pour en faire à jamais Ton héritage ;

Tu as fait pour eux tout ce que tu avais promis.

^{17N}Et maintenant, nous avons péché contre Toi, Tu nous as livrés aux mains de nos ennemis,

parce que nous avons honoré leurs dieux : Tu es juste, Seigneur.

^{17O}Et maintenant, notre dur esclavage ne leur suffit plus.

Ils ont fait un pacte avec leurs idoles, pour abolir ce que Ta bouche a promis,

faire disparaître ton héritage, fermer la bouche de ceux qui te célèbrent,

éteindre la gloire de ta maison et les feux de ton autel,

^{17P}pour que s'ouvre la bouche des nations,

que soient célébrés les mérites des faux dieux et qu'à jamais soit magnifié un roi de chair.

- ^{17Q} Ne livre pas Ton sceptre, Seigneur, à ceux qui n'existent pas.
Que nos ennemis ne se moquent pas de notre chute ; retourne contre eux leurs projets.
Du premier de nos adversaires, fais un exemple.
- ^{17R} Souviens-Toi, Seigneur ! Fais-toi connaître au jour de notre détresse ;
donne-moi du courage, Toi, le Roi des dieux, qui domines toute autorité.
- ^{17S} Mets sur mes lèvres un langage harmonieux quand je serai en présence de ce lion,
et change son cœur : qu'il se mette à détester celui qui nous combat,
qu'il le détruise avec tous ses partisans.
- ^{17T} Délivre-nous par Ta main, viens me secourir car je suis seule, et je n'ai que Toi, Seigneur.
- ^{17U} Tu connais tout et tu sais que je hais la gloire des impies,
que je n'ai que dégoût pour la couche des incirconcis et celle de tout étranger.
- ^{17W} Tu sais la contrainte où je suis,
que j'ai du dégoût pour l'orgueilleux emblème qui est sur ma tête aux jours où je parais en public.
Il m'inspire du dégoût comme un linge souillé, et je ne le porte pas les jours où je me repose.
- ^{17X} Ta servante n'a pas mangé à la table d'Amane, ni honoré les banquets du roi, ni bu le vin des libations.
- ^{17Y} Ta servante n'a pas connu la joie depuis le jour de son élévation,
si ce n'est auprès de Toi, Seigneur, Dieu d'Abraham.
- ^{17Z} Ô Dieu, qui as pouvoir sur tous, écoute la voix des désespérés,
délivre-nous de la main des méchants, et délivre-moi de ma peur ! »

Récit biblique du Livre d'Esther

Wikipédia (extraits)

*Esther et Mardochée. Tableau d'Aert de Gelder, 1685.
Musée des beaux-arts de Budapest.*



Esther est la fille d'Avihaïl de la [tribu de Benjamin](#), une des deux tribus qui constituèrent le [Royaume de Juda](#) avant sa destruction par les [Babyloniens](#) et les déportations de l'élite du royaume vers les provinces de l'empire perse. Au début du récit, elle habite avec son cousin [Mardochée](#) qui occupe une fonction administrative au palais du roi perse à [Chouchan](#).

Ayant entendu que le roi Assuérus cherche une nouvelle épouse, Mardochée fait participer Esther aux « sélections ». Esther est choisie et devient l'épouse d'Assuérus, tout en dissimulant sa véritable identité juive. Quand le ministre [Haman](#) décide d'exterminer tous les Juifs du royaume, Esther est ainsi au premier rang pour demander au roi d'annuler le décret de son ministre. Après un [jeûne](#) de trois jours, elle se présente au roi pour lui demander la faveur d'accepter son invitation à dîner dans sa suite avec Haman. Elle les réinvite puis, à l'issue du second dîner, informe le roi qu'elle est juive et que [Haman](#) a décrété l'élimination des Juifs du royaume. Elle obtient du roi le droit pour les Juifs de se défendre le jour où ils sont attaqués, en tuant des milliers d'hommes du royaume. Le roi, dans un souci de justice, va jusqu'à faire exécuter par pendaison son premier ministre, ainsi que ses dix fils pour avoir failli causer un grand tort aux Juifs résidant dans son empire.

Esther apparaît dans la [Bible](#) comme une femme d'une grande piété, caractérisée par sa foi, son courage, son patriotisme, sa prudence et sa résolution. Elle est fidèle et obéissante vis-à-vis de son cousin [Mardochée](#) et anxieuse face à son devoir de représenter le peuple juif et d'obtenir du roi leur salut. Dans la tradition juive, elle est vue comme un instrument de la volonté de Dieu pour empêcher la destruction du peuple juif, les protéger et leur assurer la paix pendant leur [exil à Babylone](#).

La victoire des Juifs sur leurs ennemis et Haman est fêtée dans de grandes réjouissances lors de la fête de [Pourim](#), au cours de laquelle tous les Juifs ont l'obligation d'écouter la lecture du [livre d'Esther](#) - et où enfants et adultes se déguisent comme lors d'un joyeux [carnaval](#). Aussi, le « [jeûne d'Esther](#) » consiste à jeûner un jour sans pain ni eau au printemps, précisément le 13 [Adar](#), veille de la fête de [Pourim](#), selon le [calendrier hébraïque](#), pour commémorer le sauvetage du peuple juif par la reine Esther et le jeûne de trois jours qu'elle réclama alors au peuple juif pour l'aider dans son entreprise.

Compléments du contexte

Wikipédia (Extraits)

Esther (en [hébreu](#) : [אסתר](#)) est un personnage du [livre d'Esther](#), qui fait partie du [Tanakh](#) et de l'[Ancien Testament](#). Elle est l'épouse du roi de [Perse Assuérus](#), identifié généralement à [Xerxès I^{er}](#) ou à [Artaxerxès I^{er}](#). Son histoire est célébrée, dans la [tradition juive](#), lors de la fête de [Pourim](#). D'après le [Livre d'Esther¹](#), cette femme originaire de [Judée](#) s'appelle Hadassah, ce qui signifie « [myrte](#) » en hébreu. Quand elle entre au [harem royal](#), elle reçoit le nom d'« Esther », qui est vraisemblablement une façon de désigner le myrte pour les [Mèdes](#) ; le mot est assez proche de la racine du mot qui, en [kurde](#) ou en [perse](#), désigne aussi bien le myrte, que la forme de sa fleur, en « étoile ». Selon un [Targoum](#) de la tradition juive, elle était en effet aussi belle que « l'étoile de la nuit », appelée *astara* par les [Grecs](#).



Le [Midrach](#) comprend le nom « Esther » en hébreu sous le sens de « caché ». [Esther cachait son origine judéenne](#) comme [Mardochée](#) le lui avait conseillé. Et l'influence divine, jamais absente des événements, reste cachée, tout comme il n'est jamais fait explicitement mention de Dieu.

Mardochée, qui appartient à la quatrième génération des [Judéens](#) depuis l'exil forcé des habitants du [royaume de Juda](#) sous [Nabuchodonosor¹](#), habite la ville de [Suse](#), en [Perse](#), avec sa cousine/nièce orpheline [Hadassah, dite « Esther »](#), qu'il a accueillie et élevée comme sa propre fille. Esther entre dans le [harem](#) du roi [Assuérus](#) et devient reine. Mardochée occupe un poste au palais, et y découvre un complot d'[eunuques](#) contre la personne du roi. Le complot est déjoué, et ce service rendu par Mardochée est inscrit dans les registres royaux. Mardochée est cependant en conflit avec [Haman](#), le ministre du roi, qui ne peut supporter que Mardochée soit le seul personnage de la cour à ne pas se prosterner devant lui. Le [judaïsme](#) interdit en effet de se prosterner devant quiconque, à l'exception de [YHWH](#). Haman prépare un décret pour tuer la totalité des exilés juifs de l'empire perse. L'exécution de ce décret est planifiée, et une date est fixée.

Mardochée et Esther influencent le roi pour qu'il permette aux Juifs de se défendre. [Le plan d'extermination se retourne contre ceux qui l'avaient organisé. Haman est pendu avec ses fils, et les Juifs sont sauvés.](#) Ce jour où le sort s'est retourné en faveur des Juifs est fêté le jour de [Pourim](#).

Mardochée est un personnage central de la version hébraïque du livre d'Esther mais son rôle est encore plus important dans les additions de la version grecque d'Esther, celle qui figure dans la [Septante](#). Le rêve de Mardochée (addition A) et la prière de Mardochée (addition C) tendent à lui faire prendre le pas sur Esther et à en faire le personnage principal du récit. Il est le modèle du juif pieux évoluant en diaspora². La place qu'il prend dans la tradition transparaît dans le [deuxième livre des Maccabées](#), où il est indiqué que la fête de [Pourim](#), célébrée le 14^e jour du mois d'[Adar](#), est commémorée sous le nom de « Jour de Mardochée »³.